
     
 

        MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Fundação Universidade Federal do ABC 

Comissão de Pós-Graduação 

Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Fone: (11) 4996.0011 

 
 
ATA Nº 11/2022/CPG 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia 1 

primeiro de dezembro de dois mil e vinte e dois, no Campus Santo André, Bloco B, 8º andar, 2 

Sala 801. A reunião foi presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy Dias 3 

dos Santos, e contou com a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo 4 

Gois, e dos membros da CPG: Ahda Pavani; Aline de Oliveira Panazio; Ana Tereza Lopes Marra 5 

de Sousa; Carla Negri Lintzmayer; Christiane Bertachini Lombello; Cibele Biondo; Elizabeth 6 

Teodorov; German Lugones; Janaina de Souza Garcia; Leonardo Ribeiro Rodrigues; Leticie 7 

Mendonça Ferreira; Paris Yeros; Peter Claessens; Ramon Garcia Fernandez; Renato Mendes 8 

Coutinho e Sergio Daishi Sasaki. Representante TA: Jussara Pagani Justi. Informes da Pró-9 

Reitoria de Pós-Graduação.  1. Prof. Charles destaca os principais pontos do Encontro Nacional 10 

de Pró-Reitores de Pesquisa e Pós-Graduação (ENPROP), ocorrido entre os dias 16 e 18 de 11 

novembro de 2022:  a. Discussão dos trabalhos da oficina de aprendizagem híbrida, coordenada 12 

pelo prof. Charles. O termo para se referir às atividades híbridas acordado foi “atividades 13 

acadêmico-pedagógicas multimodais”. b. Eleição da nova coordenação do Colégio de Pró-14 

Reitores de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação das IFES (COPROPI). Prof. Flavio DeMarco, Pró-15 

Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação da Universidade Federal de Pelotas (UFPEL), será o novo 16 

coordenador e o prof. Marcos Vital, da Universidade Federal de Roraima, será o novo vice-17 

coordenador. c. Definição de seis grandes áreas estratégicas para pesquisa nos próximos anos. 18 

1. Ciência, Cultura e Sociedade; 2. Saúde, Inovação e Biomédica; 3. Mudança Climática e 19 

Sustentabilidade; 4. Tecnologias Emergentes; 5. Transformação Digital; 6. Inovação, Economia e 20 

Negócios. d. Questões urgentes apresentadas pela Andifes à comissão de transição da 21 

Presidência da República: 1. Necessidade de reajuste de bolsas de estudo; 2. Aporte de 22 

recursos adicionais para incluir mestrandos e doutorandos nos cálculos da previdência. Ainda, 23 

há necessidade de expansão de recursos para ações afirmativas. Em relação às agências de 24 

fomento, foram elencados critérios básicos que definirão o perfil ideal da agência, como 25 

capacidade de diálogo e entendimento de normas. 2. Chamada Institucional CNPq. A proposta 26 

institucional deve ser enviada para pleitear até vinte bolsas, tanto de mestrado como de 27 

doutorado. Estão sendo elencados alguns critérios para participação, uma vez que não 28 

abrangerá todos os programas. 3. Setor de Bolsas da PROPG. O sistema eletrônico para 29 

gerenciamento das bolsas de estudo seria viabilizado a partir de janeiro de 2023 mas, para isso, 30 

o empenho vigente teria que ser cancelado e criado um novo para iniciar no novo modelo. 31 

Como o cancelamento do empenho acarretaria a perda de recursos, a mudança não será 32 

realizada nesse momento. 4. Edital Capes nº 16/2022 - Pós-Doutorado Estratégico. A primeira 33 

bolsa deverá ser implementada até março de 2023. O sistema fica aberto para indicação dos 34 

bolsistas, mensalmente, até o dia 15. O recursos de custeio podem ser usados durante todo o 35 
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projeto, durante os 40 meses. 5. Edital Carrefour de Ações Afirmativas. Na primeira fase do 36 

processo, a UFABC teve o deferimento de dezessete de vinte e nove propostas. Após a fase de 37 

recurso, vinte e três propostas foram deferidas. Informes das Coordenações dos Programas. 1. 38 

Profa. Arlene, coordenadora do PPG em Ciências Humanas e Sociais, comenta que a segunda 39 

bolsa de pós-doutorado concedida pela CAPES terá início apenas em novembro de 2023. Ela 40 

relata que já fez a seleção do discente que, a princípio, deveria receber a bolsa em 2022. Prof. 41 

Charles responde que é possível entrar em contato com a Zena Martins, Diretora de Programas 42 

e Bolsas no País da Capes, para saber se há possibilidade de antecipação da bolsa. 2.  Profa. 43 

Janaína, vice-coordenadora do PPG em Química, pergunta se há perspectiva de bolsas de pós-44 

doutorado para programas com notas 5 ou 6. Prof. Charles responde que ainda não, pois a 45 

prioridade da Capes é reajustar o valor das bolsas e, em seguida, aumentar a quantidade. 3. 46 

Prof. Peter Claessens, coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, pergunta se a bolsa de 47 

estudos da Capes pode continuar sendo paga em caso de mudança de nível de mestrado para 48 

doutorado. Prof. Charles responde que teria que verificar essa possibilidade. 1. Pauta. 1. Ata da 49 

IX reunião ordinária da CPG do ano de 2022. A ata é aprovada com seis abstenções. 2. 50 

Referenda das decisões do Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões do 51 

Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para 52 

consulta no site da PROPG. 3. Solicitação de Prorrogação de Prazo de Defesa do discente Heli 53 

de Oliveira Rodrigues, do mestrado em Engenharia Biomédica. Após análise do caso, a 54 

comissão aprova a prorrogação do prazo de defesa até vinte e dois de junho de 2023. 4. 55 

Solicitação de Prorrogação de Prazo de Defesa do discente Mike Militello, do mestrado em 56 

Engenharia de Produção. Após análise, aprova-se a extensão do prazo de defesa até 01 de abril 57 

de 2023. 5. Solicitação de Prorrogação de Prazo de Defesa do discente José Leidiniano Peixoto 58 

Farias, do mestrado em Economia Política Mundial. Em consenso, a comissão aprova a 59 

prorrogação do prazo de defesa até 01 de abril de 2023. 6. Análise da Proposta do Doutorado 60 

em Economia. Prof. Ramon traça um breve histórico do mestrado e apresenta a estrutura da 61 

proposta de doutorado, como linhas de pesquisa; disciplinas; docentes participantes; processo 62 

seletivo; entre outros. Ao final, após esclarecimento de dúvidas, a proposta é aprovada por 63 

unanimidade.  Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, 64 

da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os 65 

presentes. 66 
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